

LAUDATIO DEL DOCTORANDO JOSÉ MANUEL GONZÁLEZ-PÁRAMO QUE PRONUNCIA EL DOCTOR JOSÉ SÁNCHEZ MALDONADO EN APOYO DE LA PETICIÓN DE CONCESIÓN DEL SUPREMO GRADO DE LA UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

RECTORA MAGNÍFICA,

DIGNÍSIMAS AUTORIDADES,

CLAUSTRO DE PROFESORES,

ALUMNAS Y ALUMNOS,

PERSONAL DE ADMINISTRACIÓN Y SERVICIOS

AMIGAS Y AMIGOS.

El hecho de poder estar aquí ante ustedes, pronunciando estas palabras de alabanza, es para mí un motivo de honra y satisfacción. El motivo de esta honra es evidente y exige poca explicación: la concesión de un doctorado honoris causa es uno de los actos más nobles y señeros que puede organizar esta institución que nos acoge, y que hoy me ha confiado el papel de padrino. Gracias Rectora.

El sentimiento de satisfacción, por su parte, es algo que sin duda comparto con todos aquellos que desde la Universidad de Málaga, su Facultad de CCEEyEE y el Departamento de Hacienda Pública han impulsado y apoyado de forma entusiasta la concesión de este doctorado.

También, me complace enormemente ver como a través de este acto la Economía Pública reconoce en nuestra ciudad a una de sus figuras más influyentes y ejemplares a nivel académico e institucional. Y ello ocurre en un momento en el que, desde el estallido de la actual crisis global, nuestras opiniones, explicaciones y propuestas, para bien o para mal, han pasado a ocupar espacios cada vez más prominentes en los media y en las mismas discusiones cotidianas de la ciudadanía.

Tampoco es una satisfacción menor comprobar cómo, por medio de esta actuación, nuestra universidad da muestras de que sabe reconocer, premiar y atraer el trabajo, la brillantez y la responsabilidad allá donde se encuentra. Más aún cuando sabemos que el desarrollo de una universidad que aspira siempre a la excelencia debe reivindicarse día a día, atrayendo a los mejores, a poco que se dejen.

Decía la filósofa Hannah Arendt que, si bien el ser humano tiene, e incluso necesita, la capacidad de trascender su propia vida como puro proceso biológico, no es menos cierto que la única forma de que dispone para conservar la vitalidad y el dinamismo es aceptando las cargas, fatigas y labores de la vida misma.

Como muchos ya conocen, y como intentaré resumir a continuación, la trayectoria de JMG-P, en su triple vertiente de investigador, docente y servidor público, conjuga precisamente los dos extremos de esta aparente paradoja, es decir, que una vida plena exige ser capaz de observar al mundo desde la perspectiva del científico, al mismo tiempo que está uno peleándose sin descanso y a ras de suelo con los problemas que la actualidad, sin preavisos, presenta a cada momento.

José Manuel González-Páramo cursó la carrera de Economía en su ciudad natal de Madrid, en la Universidad Complutense. Una vez alcanzado el doctorado, obtuvo, con la ayuda de una beca Fulbright, un segundo doctorado en la Universidad de Columbia (NY). A partir de ese momento su carrera académica fue fulgurante, transcurriendo solo tres años desde su doctorado a su nombramiento como catedrático de Hacienda Pública en 1988, donde tomó el relevo del profesor Enrique Fuentes Quintana.

Y el hecho es que este no fue solo un relevo coyuntural sino enormemente significativo: como investigador e impulsor de investigaciones, JMG-P ha liderado esa prolífica segunda generación de hacendistas o economistas del Sector Público que, tras la estela de los pioneros, resituaron el estudio de esta disciplina en España a al mismo nivel en que se encontraba en otros países.

Sin dejar nunca de preocuparse por la docencia, compuso su manual *Economía Pública*, que es desde hace años el texto de referencia para el estudio de la disciplina en diversas asignaturas de nuestros títulos y grados.

Extensas y relevantes son las aportaciones científicas de JMG-P, las mismas que lo consolidaron como un destacado especialista en fiscalidad, gasto público, presupuesto, gestión pública y regulación financiera, y lo han convertido tal vez, en la voz más autorizada y escuchada en nuestro país en torno a estas cuestiones y materias.

Tales aportaciones se extienden a casi 100 libros o capítulos de libros en prestigiosas editoriales, tanto nacionales como extranjeras, en más de 200 artículos en las más prestigiosas revistas académicas españolas e internacionales, y en un sinfín de documentos de trabajo e informes técnicos.

Su prolífica actividad se ha extendido a la dirección de proyectos de investigación en la Secretaría de Estado de Hacienda, el Instituto de Estudios Fiscales, el Servicio de Estudios del Banco de España, FUNCAS y diferentes centros privados de investigación económica. Destacar en este apartado que fue el pionero en la creación y puesta en marcha del Centro de Estudios de Economía Pública de la Fundación BBVA.

También ha llevado su capacidad de trabajo a dinamizar el mundo científico editorial: Fue el responsable de su puesta en marcha y primer Editor Ejecutivo de la revista de referencia en nuestro campo, *Hacienda Pública Española/Revista de Economía Pública*. También, ha sido Editor Asociado de *Spanish Economic Review* y de Estudios sobre Economía Española de Fedea.

Asimismo, ha formado parte de los consejos de redacción de revistas científicas señeras de nuestro país: *Papeles de Economía Española*; Suplementos Financieros/*Papeles de Economía Española*; *Actualidad Financiera*; *Revista de Economía*; *Hacienda Pública Española*; *Presupuesto y Gasto Público*; *Investigaciones Económicas*; *Economistas*; *Revista de Economía Aplicada*; *Análisis Local*; *Análisis Financiero Internacional* y *Revista de Estudios Regionales*.

Simultáneamente, JMG-P ha desempeñado múltiples cargos institucionales, como

- director del mencionado departamento de HP (Complutense),
- director del Máster en Hacienda Pública y Análisis Económico del Instituto de Estudios Fiscales,
- Director e impulsor del Centro de Estudios de Economía Pública de la Fundación BBVA.
- Director de Proyectos de la Academia Europea de Ciencias y Artes, Delegación Española.
- Investigador del Servicio de Estudios del Banco de España.
- Investigador y Coordinador de Proyectos de la Fundación FIES-CECA
- Investigador Asociado de la Secretaría de Estado de Hacienda, Ministerio de Hacienda

- Experto del Instituto de Estudios Fiscales
- Consultor de organismos internacionales, como el Banco Mundial, la Comisión Europea, la OCDE, el Observatoire de l'Épargne Européenne, el Banco Interamericano de Desarrollo, y de diversas Administraciones Públicas españolas.
- Profesor del CEMFI

Acompañando a esta intensa y extensa labor, ha obtenido una serie de méritos y responsabilidades académicas:

- Académico Numerario de la Academia Europea de Ciencias y Artes desde 2000.
- Miembro de diversas Comisiones para la Reforma del Sistema de Financiación Autonómica del Ministerio de Economía y Hacienda.
- Miembro del Consejo del Patronato y de la Comisión Ejecutiva de la Fundación CEMFI (Centro de Estudios Monetarios y Financieros, Fundación del Banco de España).
- Vicepresidente y fundador de la Asociación Española de Economía Pública (AEP).
- Miembro, International Institute of Public Finance (1986-); Miembro, European Economic Association (1987-);
- Miembro Fundador, Sección Española de la Public Choice Society (1980).

Como no suele estilarse en este tipo de actos, he dudado si incluir entre los méritos del homenajeado su militancia, de toda la vida, en el *Atlético de Madrid*, la cual, en todo caso, yo entiendo que también ayuda a explicar la tenacidad de JM y ese entusiasmo suyo inasequible a las condiciones ambientales.

Sea lo que fuere, su trayectoria no se ha quedado meramente en la academia. JMG-P ha llevado sus conocimientos y su capacidad de trabajo a otros campos, especialmente al servicio público. Todo un conjunto de actividades profesionales que ha tratado de compatibilizar hasta cuando le resultó posible con su dedicación a la docencia universitaria.

De 1994 a 2004 fue miembro del Consejo de Gobierno del Banco de España, y de 1998 a 2004 lo fue de su Comisión Ejecutiva. Como miembro de estos órganos rectores, ha sido responsable del establecimiento de las directrices relacionadas con la política monetaria, el análisis económico, los preparativos para la pertenencia del Reino de España a la Unión Económica y Monetaria y la supervisión financiera.

Finalmente, desde 2004 es Miembro del Comité Ejecutivo del Banco Central Europeo. Con ocasión de lo cual, además de desarrollar un trabajo de gran responsabilidad que cuenta con una justificada repercusión mediática por su influencia en el bienestar de los ciudadanos europeos, imparte conferencias en los más importantes foros económicos internacionales.

No parece exagerado decir que el importante papel que desempeña en la actualidad en el marco del BCE, lo convierte posiblemente en uno de los ciudadanos de nuestro país con mayor peso en los foros económicos internacionales.

Como resultado de esta ingente labor académica, investigadora y profesional, ha recibido múltiples **DISTINCIONES Y PREMIOS**:

- Premio a la Personalidad Económica 2001, patrocinado por la revista Inversión.
- VIII Premio del Círculo de Empresarios, 2002.
- Recientemente, el Premio del Institut d'Estudis Financers a la Excelencia Financiera 2010.
- Premio Extraordinario de Licenciatura, Universidad Complutense, 1981;
- Premio Extraordinario de Doctorado, Universidad Complutense, 1986).

Finalmente, pero obviamente no en último lugar, debemos destacar las razones de proximidad y personales que respaldan este nombramiento.

JMG-P es un enamorado con conocimiento de causa de Andalucía en general y de Málaga en particular, como atestigua la frecuencia con que opta por escaparse por aquí siempre que sus obligaciones profesionales le conceden un respiro. Aparte de ello, la vinculación del profesor G-P con el Departamento de HP de esta Universidad, extensivas a la Facultad de CCEEyEE, son constantes desde hace más de treinta años, y se han traducido en:

- Su participación en tribunales de tesis doctorales y en comisiones juzgadoras de plazas de profesorado,
- La colaboración de profesores del departamento en investigaciones por él dirigidas y coordinadas,
- Su frecuente presencia para pronunciar conferencias y participar en cursos y seminarios organizados por la Facultad de Económicas, con ocasión de los cuáles se viene produciendo una notable repercusión mediática.

Así pues, expuestos todos estos hechos a los dignísimos invitados y miembros de la comunidad universitaria, solicito con todo respeto que se otorgue el grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Málaga a D. JMG-P